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RELATÓRIO DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO FÓRUM MINEIRO DE COMBATE AO USO DE AGROTÓXICOS E DA 

AGROECOLOGIA. 

DIA: 07-06 2019  

LOCAL: FUNDACENTRO 

PARTICIPANTES: Advane Moreira (MPT), Elaine Nassif (MPT), Eliane Novato (GESTRU-UFMG), Érico Torres 

(Fundacentro-CRMG), Evandro Bouzadas (CRBIO-04), Gustavo Senra (Fundacentro-CRMG), Juliana Simões 

(EPAMIG); Júlio Grillo(assessor dep. João Vitor), Marcela F. Rocha Lages (IMA-MG), Marta Freitas 

(FSPSST/MG), Maria Guadalupe C. Fernandes (CRBIO-04), Milton Cosme Ribeiro (VISA-SES/MG), Nancy 

Rebouças (SMSA-VSA-PBH) , Paulo Jose de Oliveira (SINTESSFOR – APPA, TSE  ); Pedro Henrique  F. M. 

Aguiar (assessor dep. Pe. João). 

1. JUSTIFICATIVA. 

 Realização de reunião ordinária conforme cronograma acertado por ocasião da 1ª Reunião Anual 

do FMCA nos dias 04 e 05 de junho/2019.  

2. OBJETIVOS. 

 Acompanhar o desenvolvimento das ações previstas no plano do FMCA, segundo disposições do 

PLANERA; discutir e deliberar sobre contribuições do FMCA na preparação da conferencia estadual de 

saúde a se realizar em fins de junho de 2019 e debater outros assuntos pertinentes ao FMCA.  

3. DESENVOLVIMENTO  

 O coordenador do FMCA, Dr Érico da Gama Torres, iniciou a reunião agradecendo a presença de 

todos, solicitou que os novos participantes se apresentassem e, submetendo a pauta à apreciação do 

grupo, incorporou sugestão de discutir conteúdo do vídeo sobre agrotóxicos nos alimentos, na água e na 

saúde elaborado pela UFSC e disponibilizado pela Dra. Ângela Vieira (VISA-SES/MG). No vídeo, endereçado 

ao público em geral, professores da UFSC explicam objetivamente a gravidade das repercussões do uso dos 

agrotóxicos na saúde das pessoas e no meio ambiente. Como destaque das exposições, citam-se as 

explicações de cancerologista enfatizando os efeitos mutagênicos, teratogênicos e carcinogênicos sobre a 

saúde pública e, particularmente, à saúde infantil. 

 Na sequência, conforme a pauta proposta, o coordenador do FMCA sugeriu debate sobre o 

desenvolvimento das ações previstas no plano do FMCA, elaborado na reunião anual de abril de 2019 

segundo disposições do PLANERA. Para essa atividade foi apresentado um plano de ação em power  point 

(vide anexo) no qual são indicados os estágios em que se encontram cada uma das ações: não iniciada 

(vermelho), iniciada (amarelo) e em andamento (verde). Sugere-se uma leitura do mesmo, de forma a que 

cada grupo, liderado por seus respectivos coordenadores, possa estabelecer atividades e prazos e cumprir-

los. 

 O acompanhamento das ações foi iniciado pela Capina Química, problema cuja gravidade  e requer 

urgente intervenção, foi inserida nas atividades do FMCA a partir da Reunião Extraordinária de 17/05/2019. 

As ações foram planejadas em reunião especial realizada em 24/05/2019 e introduzidas para 

acompanhamento como o item 6 do quadro anexo. Nessa reunião especial foram propostos os seguintes 

encaminhamentos: elaboração de ‘Notificação Recomendatória’ a ser enviada pelo MPT (Dra. Elaine) e 

MPMG (Dra. Andressa) para as prefeituras do Estado advertindo sobre os riscos da capina química, 
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elaboração a cargo da procuradora, Dra. Advane Moreira e já realizada. Envio de oficio ao subsecretário de 

Vigilância, Dario Block Ramalho e superintendente Felipe Laguardia  solicitando definição da competência 

da Secretaria de Saúde para assumir a fiscalização, tarefa sob a responsabilidade de Milton Cosme Ribeiro; 

criação de fiscalização integrada IMA – CREA-MG, que trocarão documentos para fins de planejamento. O 

IMA irá municiar o CREA-MG de informações necessárias para a fiscalização do exercício profissional no 

tocante à prescrição de agrotóxicos para as prefeituras e, por fim, elaboração de minuta de PL a ser 

apresentado à ALMG , destacando-se Pedro Aguiar e Maria Joaquina (Jô ).  

 Assim, estes encaminhamentos voltaram à pauta de debates gerando novas responsabilidades ao 

grupo, conforme descrição a seguir: 

 As procuradoras do trabalho Elaine Nassif e Advane Moreira se encarregarão de promover reunião 

com o MPMG para definir metodologia adequada ao processo de notificações recomendatórias junto às 

prefeituras; Milton Cosme leu parte do parecer sobre capina química, para subsidiar o texto dos 

documentos relativos às notificações recomendatórias e fiscalização, que, uma vez prontos, serão 

entregues pelo Dr Erico ao subsecretário, em reunião a ser agendada com o próprio. Marcela, 

representante do IMA, após reunião com seus pares, dará retorno quanto às possibilidades de fiscalização 

integrada do IMA e CREA. Quanto a apresentação do PL à ALMG, sugeriu-se juntar esse item ao texto da 

reforma do Decreto Estadual, que consta do item 2 do Eixo 5; Pedro sugeriu também chamar assessoria da 

deputada Beatriz Cerqueira para reunião; Dr. Erico sugeriu, dado o adiantado da hora, uma reunião 

específica sobre projetos de lei e regulamentação, sugestão aceita pelo grupo. 

 Aventou-se ainda a produção de material publicitário sobre capina química abordando as 

consequências do uso de agrotóxicos em área urbana envolvendo, neste trabalho especialistas do  Lei.A, 

André Trigueiro e outros repórteres  que trabalhem com a temática das cidades sustentáveis.  

 Na sequência, em função do horário, foram passadas todas as ações previstas de forma rápida com 

a projeção do plano de ação em power point e foram feitos os seguintes comentários: Eliane Novato disse 

que ao analisar o Protocolo de Vigilância de Atenção à Saúde das populações expostas aos agrotóxicos para 

atender ao item 1 do Eixo 2 verificou que o  nosso Planera é bem melhor que o do Mato Grosso. No eixo 4, 

as informações a cargo da Carla, Mayara e Guadalupe já foram entregues. 

 Ao final da reunião, Milton Cosme falou a respeito 9ª Conferência Estadual de Saúde de Minas 

Gerais (=8+1) sob o tema Democracia e Saúde: Saúde como Direito, Consolidação e Financiamento do SUS, 

que será realizada nos dias 25, 26 e 27 de junho, mas o local ainda não está definido. O FMCA será 

representado por quatro delegados, três escolhidos por ocasião da reunião anual do Fórum de 04 e 05/04, 

feita em conjunto com a CONFERÊNCIA LIVRE: Agrotóxicos e o SUS: riscos à saúde, à segurança alimentar e 

ao meio ambiente, que foi a fase preparatória dessa 9ª Conferência Estadual de Saúde de Minas Gerais. 

Milton observou que a conferência é aberta ao público e conclamou todos a comparecerem e apoiarem os 

delegados, encarregados de trabalharem e votarem pelas propostas extraídas de nossa conferência. Ele 

informará em breve o local do evento. 

 Sem mais assuntos a tratar,a reunião foi encerrada com os encaminhamentos a seguir: 

4. ENCAMINHAMENTOS 

− Dar andamento às ações do plano de ação em power point em anexo; 
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− Realizar evento para debater a problemática da capina química pelas prefeituras: vigilância, 

fiscalização, soluções; 

− Convidar a assessoria da deputada da deputada Beatriz Cerqueira para reunião e para 

envolvimento neste esforço do Fórum, conforme sugestão de Pedro; 

− Desenvolver estratégias que permitam a produção de material didático e publicitário abordando 

os efeitos da capina química - uso de agrotóxicos em área urbana pelo Lei.A; 

− Contatar André Trigueiro ou outros repórteres que trabalhem com a temática das cidades 

sustentáveis para informá-los sobre o problema da capina química. 

 

5. ANEXO 

Plano de Ação em power  point. 


